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ATA DA 4ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO ANO DE 2022 DO COMITÊ DA BACIA 1 

HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS MOGI-GUAÇU E PARDO 2 

(GD6), REALIZADA NO DIA 19 DE OUTUBRO DE 2022 POR VIDEOCONFERÊNCIA 3 

Aos dezenove dias do mês de outubro do ano de dois mil e vinte e dois, às oito horas 4 

deu-se início a 4ª Reunião Ordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica do dos Afluentes 5 

Mineiros dos Rios Mogi-Guaçu e Pardo (CBH Mogi-Pardo GD6), realizada de forma não 6 

presencial, pela plataforma Microsoft teams, para discussão dos seguintes itens de 7 

pauta:  Item I - Primeira chamada de quórum; Item II - Segunda chamada de quórum; 8 

Item III - Abertura da sessão pelo Presidente do Comitê, execução do Hino Nacional, 9 

verificação de quórum e leitura das justificativas de ausência; Item IV - Apresentação do 10 

Plano Ambiental de Conservação e Uso do Entorno de Reservatório Artificial 11 

(PACUERA), pelo DME Distribuição S.A; Item V - Apresentação de documento 12 

deliberado por este CBH, com a proposta de envio aos Municípios sobre o tema 13 

“Desdobramentos e providências relacionadas com a publicação da ONG Repórter Brasil 14 

do que “sai nas nossas torneiras” nos municípios integrantes do CBH GD6”, para 15 

correções e contribuições, antes do encaminhamento. A diretoria encontrou algumas 16 

correções da ordem de formatação e considera que deva haver mais contribuições; Item 17 

VI -   Manifestação dos coordenadores: da Câmara Técnica de Plano Diretor, Câmara 18 

Técnica de Mobilização, Divulgação e Educação Ambiental, e Câmara Técnica de 19 

Outorga e Cobrança; Item VII - Assuntos Gerais e Item VIII - Encerramento. Membros 20 

presentes: Na reunião participaram 15 (quinze) membros, representando 13 (treze) 21 

Instituições, sendo os seguintes Conselheiros: Eduardo de Araújo Rodrigues (Instituto 22 

Mineiro de Gestão das Águas - IGAM),  Leonel Satiro de Lima (Empresa de Assistência 23 

Técnica e Extensão Rural do Estado de Minas Gerais - EMATER), Tamires Freitas de 24 

Camargos (Polícia Civil de Minas Gerais – PCMG), representantes do PODER 25 

PÚBLICO ESTADUAL; Rafaela Macedo Soares (Prefeitura Municipal de Guaxupé), 26 

representantes do PODER PÚBLICO MUNICIPAL;  Egonn Hendrigo Carvalho Silva 27 

(Companhia de Saneamento de Minas Gerais – COPASA), Renato Nogueira Pizol e 28 

Donizeti Alves de Lima (Alcoa Alumínio S/A), Fábio Augusto Zincone e Cláudia de Souza 29 

(DME Energética S.A.), Mylena Nascimento Rodrigues de Oliveira (Federação das 30 

Indústrias do Estado de Minas Gerais - FIEMG), Luiz Renato Musa Machado (Associação 31 

dos Mineradores do Planalto de Poços de Caldas - ASMIPC), representantes dos 32 

USUÁRIOS; Ana Cláudia Carvalho Gonçalves (Associação dos Engenheiros, Arquitetos 33 

e Agrônomos de Andradas – ASSEA), José Edilberto da Silva Resende (Associação 34 

Poços Sustentável - APS), Cláudio Antônio de Andrade Lima (Universidade Federal de 35 

Alfenas – UNIFAL-MG), Valnei José de Melo (Nascentes do Alto Rio Pardo e seus 36 

Afluentes – NARP) representantes da SOCIEDADE CIVIL. Também estiveram 37 

presentes os seguintes convidados: Antonio Carlos Alvisi (Secretário de Planejamento, 38 

Desenvolvimento Urbano e Meio Ambiente da Prefeitura Municipal de Poços de Caldas), 39 

Danúbia Gonçalves Cardoso (Instituto Mineiro de Gestão das Águas - IGAM); Item I - 40 

Primeira chamada de quórum; II - Segunda chamada de quórum; III - Abertura da 41 

sessão pelo Presidente do Comitê, execução do Hino Nacional, verificação de 42 

quórum e leitura das justificativas de ausência; A reunião foi aberta pela Secretária 43 

Adjunta Rafaela, o qual agradeceu a participação de todos e desejou uma boa reunião. 44 

Na sequência, ela solicitou ao apoio administrativo Silviani que realizasse a primeira 45 

chamada de quórum que foi realizada às oito horas e oito minutos, 13 (treze) minutos 46 

depois às oito horas e vinte e um minutos foi realizada a segunda chamada de quórum, 47 
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após a execução do Hino Nacional. A secretária Rafaela agradeceu a presença da 48 

senhora Cláudia de Souza da DME poços de Caldas, e passou-se então para o Item IV 49 

- Apresentação do Plano Ambiental de Conservação e Uso do Entorno de 50 

Reservatório Artificial (PACUERA), pelo DME Distribuição S.A; a senhora Cláudia 51 

começou a apresentação dizendo que PACUERA significa Plano Ambiental de 52 

Conservação e Uso do Entorno de Reservatório Artificial que fica localizado na Represa 53 

Lindolpho Pio da Silva Dias (Represa do Cipó), no município de Poços de Caldas, situada 54 

na Bacia Hidrográfica  Federal do Rio Paraná e Sub-Bacia Hidrográfica Estadual no Rio 55 

Pardo, Unidade de Planejamento e Gestão de Recursos Hídricos: GD6 – Afluentes 56 

Mineiros dos rios Mogi-Guaçu e Pardo e Curso d’água: ribeirão do Cipó, então explicou 57 

que o conceito do PACUERA é um conjunto de diretrizes e proposições que objetivam 58 

disciplinar a conservação, recuperação, o uso e a ocupação atuais e futuros do 59 

reservatório artificial e seu entorno e sua finalidade é a preservação dos recursos 60 

hídricos, da paisagem, da biodiversidade do reservatório artificial e da APP, mas também 61 

do seu entorno imediato, para assegurar o equilíbrio ambiental nestas áreas e garantir 62 

os usos múltiplos do reservatório. Relatou que a empresa contratada para elaboração 63 

do PACUERA foi a Azurit Engenharia Ltda, com uma equipe multidisciplinar de 64 

Engenheiros Ambientais e Civis, Biólogos e Geógrafos, onde a metodologia utilizada foi: 65 

Revisão Bibliográfica - levantamento de documentos técnicos e estudos desenvolvidos 66 

na área do reservatório, dados disponíveis em diversos órgãos federais, estaduais e 67 

municipais;  Reconhecimento de campo; Diagnóstico socioambiental e econômico local, 68 

com base em dados primários;  Elaboração do PACUERA e dos Mapas de Zoneamento 69 

da Faixa de APP;  Finalização do PACUERA, protocolo no órgão ambiental;  Consulta 70 

pública e Implantação das diretrizes contidas no documento. O projeto é embasado na 71 

prerrogativa legal, com base na Resolução CONAMA nº 302/2002 (App’s) e 72 

Constituições Federal e Estadual; Legislação Municipal; Plano Diretor Municipal; 73 

Legislação Estadual; Plano Diretor da Bacia Hidrográfica; Códigos Florestais Federal e 74 

Mineiro e Resolução CONAMA nº 357/05 e DNC COPAM/CERH nº 01/08 75 

(enquadramento dos recursos hídricos e usos múltiplos das águas).  Os diagnósticos 76 

realizados foram: Meio Biótico (Flora, Fauna – Répteis, Mamíferos, Aves, Peixes, 77 

Qualidade de Água); Meio Físico (Clima, Recursos Hídricos, Geologia e Recursos 78 

Minerais, Geomorfologia, Pedologia e Uso e Cobertura da Terra) e Meio Socioeconômico 79 

(Localização, Demografia, Contextualização Econômica, Cultural, Turística, Patrimonial 80 

e Arqueológica, Uso e Ocupação do Solo, Situação Fundiária, também foi apresentado 81 

a Vulnerabilidade Natural, Qualidade Ambiental da represa do cipó, a Inserção do 82 

Empreendimento nas zonas ecológico-econômicas, a Disponibilidade e demanda 83 

hídrica, o Enquadramento do recurso hídrico, a Definição dos usos múltiplos do 84 

reservatório, Zoneamento socioambiental, por último a Senhora Cláudia explicou as 85 

ações que serão desenvolvidas, são elas: Programa de Gerenciamento Participativo do 86 

Entorno do Reservatório; Monitoramento das Águas Superficiais; Monitoramento de 87 

focos erosivos; Programa de conservação da bacia do Cipó; Programa de compensação 88 

florestal; Programa de proteção e recuperação do entorno do reservatório; Educação 89 

Ambiental na RPPN Rio das Antas, criada como medida compensatória do 90 

empreendimento; Fiscalização das atividades realizadas no reservatório e entorno com 91 

apoio da PMMG. A senhora Cláudia agradeceu o interesse do comitê e ficou disponível 92 

para suprir possíveis dúvidas e também se prontificou em disponibilizar sua 93 

apresentação para que fosse encaminhado para todos os conselheiros do comitê. O 94 

conselheiro José Edilberto - APS, manifestou sobre alguns aspectos do Plano 95 
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apresentado, quanto à audiência pública que o Pacuera demandara à época bem como 96 

a publicização do mesmo no site da Concessionária, sobre a produção de mudas e 97 

reflorestamento do entorno do lago, se há previsão de construção de uma escada para 98 

transposição de peixes, com vistas a preservação da icitiofauna, sobre a qualidade das 99 

águas, justificou sua preocupação se há alguma estação de monitoramento no 100 

reservatório ou  intenção de instalação, com vistas a monitorar eventuais radionuclídeos, 101 

ciente que há jusante a INB, reiterou também a necessidade de incluir no Plano a 102 

remoção dos eucaliptos e reintroduzir espécies do bioma mata Atlântica, ilustrando como 103 

referência algumas espécies que contam no PIRH do rio Grande e poderiam ser 104 

produzidas pela própria concessionária ou parcerias. E passou então para o Item V - 105 

Apresentação de documento deliberado por este CBH, com a proposta de envio 106 

aos Municípios sobre o tema “Desdobramentos e providências relacionadas com 107 

a publicação da ONG Repórter Brasil do que “sai nas nossas torneiras” nos 108 

municípios integrantes do CBH GD6”, para correções e contribuições, antes do 109 

encaminhamento. A diretoria encontrou algumas correções da ordem de 110 

formatação e considera que deva haver mais contribuições; a Secretária Rafaela 111 

relatou que esse documento já havia sido apresentado pelo Sr. José Edilberto em 112 

reunião anterior e foi feita a proposta de enviar aos municípios sobre os desdobramentos 113 

e providências relacionadas com a publicação, então foi elaborado o documento e 114 

apontados alguns erros, também perguntou se mais algum conselheiros tinha algo a 115 

acrescentar e mencionou que como não há quórum o suficiente não poderá ser 116 

deliberado deixando para outra reunião. O Sr. Edilberto relatou que esse documento já 117 

havia sido debatido desde dezembro de 2021, para ser mantido da forma em que foi 118 

apresentado em plenária e que se houvesse alguma informação divergente, passível de 119 

questionamento viriam na forma de resposta em ofício por cada município integrante do 120 

GD6, relatou também que nesta reunião havia quórum suficiente e que a deliberação 121 

teve apenas dois votos contrários sendo as prefeituras de Poços de Caldas e Bandeira 122 

do Sul, questionou porque não foram dados os devidos andamentos pelo comitê, por 123 

último reforçou para que o comitê faça os devidos encaminhamentos e coloque uma 124 

observação no ofício que irá encaminhar para os municípios pedindo que caso o 125 

município encontre alguma divergência, para apontar, justificar e indicar com 126 

documentos, também pediu para que cada um desses 27 municípios informem o 127 

Ministério Público de cada comarca para que se manifestem em relação a essa atuação 128 

do comitê. Rafaela disse que irá levar as considerações para a Diretoria para que sejam 129 

feitos os segmentos neste processo, passou-se então para o Item VI - Manifestação 130 

dos coordenadores: da Câmara Técnica de Plano Diretor, Câmara Técnica de 131 

Mobilização, Divulgação e Educação Ambiental, e Câmara Técnica de Outorga e 132 

Cobrança; foi constatado que somente a representante da CTPD Rafaela estava 133 

presente, a mesma relatou que a CTPD está continuando a atualização de todas as 134 

ações do Plano Diretor, contando com a participação nas reuniões da Sr.ª Rosângela do 135 

IGAM. Rafaela também contou sobre a discussão com o IGAM sobre a questão do IDE-136 

SISEMA, onde foi feito um ofício pela câmara e encaminhou-se para a Diretoria para que 137 

possa ser levado essas informações de estrutura de dados especiais do SISEMA 138 

principalmente para as prefeituras, disse também que será apresentado na última 139 

reunião do ano um resumo de todos os levantamentos feitos pela CTPD, passou-se 140 

portanto para o Item VII - Assuntos Gerais; foi lembrado pela convidada Danúbia do 141 

IGAM sobre a questão do processo de outorga deve ser deliberado em plenária até o dia 142 

19 de novembro, então Rafaela anunciou que no mês de novembro teremos uma reunião 143 
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extraordinária e que está aguardando apenas o parecer da CTOC para que possamos 144 

fazer a convocação. O Sr. José Edilberto reiterou o convite do 1º Seminário de Integração 145 

do CBH Grande que acontecerá nos dias 8 (oito) e 9 (nove) de novembro em Poços de 146 

Caldas, lembrando que além das vagas dos representantes da Diretoria Colegiada, 147 

também estavam convidamos mais 4 (quatro) membros  atendendo à representatividade 148 

dos segmentos do Comitê, também se pronunciou sobre as atas das reuniões que não 149 

estão sendo enviadas junto com as convocações para serem deliberadas e relatou que 150 

há 2 (duas) atas que ainda não estavam deliberadas, manifestou também sobre as 151 

ausências dos conselheiros nas reuniões e solicitou ao comitê para que traga esse tema 152 

como pauta na próxima reunião, por último trouxe a questão do termo de convênio com 153 

a instalação do comitê na sede do DEMAE, relatou que não viu se o comitê já tomou as 154 

providências necessárias, Rafaela respondeu que irá levar o questionamento para a 155 

Diretoria. O Sr. Eduardo Araújo do IGAM lembrou sobre o Processo Eleitoral do GD6 que 156 

está com inscrições abertas desde o dia 1º de novembro até 25 de novembro, relatou a 157 

importância da participação dos segmentos e solicitou ao comitê para reforçar a 158 

divulgação para termos um comitê mais atuante, também sugeriu a Diretoria para se 159 

pensar na redução da quantidade de membros, devido as ausências constatadas em 160 

várias reuniões, passou-se então para o Item VIII – Encerramento; a Secretária Rafaela 161 

encerra a 4ª Reunião Extraordinária, agradece a presença e manifestações de todos. 162 
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